

Flashéco

L'actualité économique de notre territoire // inscription gratuite sur : economie@paysdelandi.com

DÉCEMBRE 2025 // N°79

ZOOM

LA SPHÈRE COWORKING FÊTE SES 10 ANS



Jeudi 27 novembre, La Sphère, l'espace de coworking du Pays de Landi a fêté ses 10 ans. Une trentaine d'invités étaient présents : coworkers, entreprises locales, animateurs d'ateliers, élus communautaires et l'équipe du pôle économie et tourisme du Pays de Landivisiau.

La Sphère est un espace de travail porté par la CCPL qui combine bureaux individuels et partagés, parfait pour travailler au calme. Les formules proposées s'adaptent à chaque situation (bureaux à louer au mois, à la journée ou à la demi-journée) et offrent ainsi une flexibilité totale. L'espace accueille des travailleurs nomades et des télétravailleurs, des porteurs de projet, des créateurs d'entreprises, des entreprises ainsi que des étudiants.

Depuis son ouverture le 25 novembre 2015, 259 coworkers ont été accueillis à La Sphère. A cela s'ajoute 81 ateliers thématiques à destination de porteurs de projet, entrepreneurs et TPE/PME, réunissant 608 participants.

Ces chiffres illustrent le dynamisme et la vitalité de cet espace de coworking en milieu rural. Plus qu'un lieu de travail, la Sphère est une communauté qui échange et qui rassemble.

Tel. 02 98 68 42 41

Courriel : economie@paysdelandi.com



ESPACE DE COWORKING
La Sphère



AGRICULTURE

ANEFA 29

L'ANEFA 29 est un acteur incontournable de l'emploi et de la formation en production agricole. En moyenne 1000 offres d'emploi/an pour 2000 postes sont collectées sur l'ensemble des métiers de l'agriculture, en productions végétales comme animales, en paysage et en machinisme sur le département.

Outre l'accompagnement des employeurs dans leurs recrutements, l'ANEFA 29 a pour mission de faire connaître la diversité des métiers de la production agricole. Pour ce faire, l'association propose des interventions auprès d'un large panel d'interlocuteurs, auprès des jeunes en formation ou en orientation comme des demandeurs d'emploi. En complément, les personnes intéressées peuvent bénéficier d'un accompagnement personnalisé à travers des voyages en agriculture, des immersions en exploitation ou des stages découverte.

L'association diffuse également toutes les informations disponibles sur les dispositifs de formations, diplômantes ou simplement qualifiantes.

A la recherche d'un salarié ou d'un emploi, recruteurs et candidats ont la possibilité d'être mis en relation par une conseillère via www.lagriculture-recrute.org. Cette plate-forme permet de consulter les offres et demandes, de déposer une annonce ou une candidature et de trouver son salarié ou son futur employeur.

Contact : emploi@anefa.org



Association Nationale pour l'Emploi
et la Formation en Agriculture





COMMERCES

UTILE - PLOUNÉVENTER



Le commerce d'alimentation de proximité Utile a ouvert ses portes à Plounéventer le mercredi 15 octobre 2025. Cette nouvelle implantation est portée par deux gérants, Alexandre DEMESENCE et Johanna JOSSO, couple originaire du Relecq-Kerhuon et de Loperhet. Âgés respectivement de 28 et 27 ans et parents de deux enfants, ils ont effectué leurs études en Bretagne avant de vivre six années près d'Aix-en-Provence.

Avant leur installation, Johanna JOSSO exerçait dans le secteur de l'immobilier, tandis qu'Alexandre DEMESENCE travaillait au sein d'un magasin Super U où il a rapidement évolué vers des fonctions à responsabilité. Animé depuis longtemps par le souhait de diriger son propre magasin indépendant, il a suivi la formation coopérative U proximité durant six mois à l'école du siège de l'enseigne à Carquefou. Accompagnés par la coopérative U et désireux de se rapprocher de leur famille, ils ont saisi l'opportunité de s'implanter à Plounéventer lorsque celle-ci s'est présentée. Implanté dans un local construit par la commune et aménagé par les gérants, le magasin dispose de 300 m² de surface de vente et de 200 m² de réserve. Il propose près de 10 000 références couvrant l'ensemble des besoins du quotidien, un rayon antigaspi et des offres promotionnelles régulières. Un service de livraison est également disponible sur la commune et accessible à partir de 30 euros d'achats dans les communes voisines.

Le magasin est ouvert du lundi au samedi de 8h à 19h30, ainsi que le dimanche et les jours fériés de 8h30 à 12h30.

Tél. 02 98 91 80 85

Courriel : utile.plounéventer@coopérative-u.fr



L'ATELIER EN GOURMANDISES - PLOUNÉVENTER



Laurélia LE DREFF complète l'offre commerciale de la commune de Plounéventer avec la récente ouverture de sa boulangerie pâtisserie « L'Atelier en Gourmandises ». C'est dans un local de 200 m² que Laurélia LE DREFF et son équipe, un boulanger et deux conseillères en vente, proposent une large gamme de pâtisserie (fabriquée au gré des saisons), de snacking, de viennoiserie ainsi que des pains classiques et spéciaux confectionnés à partir de produits sourcés auprès de producteurs locaux. Ce projet, mené sur 2 ans, est le fruit d'une étroite collaboration entre l'équipe municipale de Plounéventer et l'entrepreneuse pour la construction et l'aménagement du commerce.

Pâtissière boulangère passionnée et forte de 25 années d'expérience, Laurélia LE DREFF n'en n'est pas à sa première affaire puisqu'elle a tenu pendant près de 10 ans une pâtisserie ambulante, sous la même enseigne et avec laquelle elle a sillonné les marchés du Finistère. L'envie de compléter son activité avec la boulangerie a conforté sa volonté d'installer son projet à Plounéventer dans ce nouveau local.

La boulangerie est ouverte du mardi au dimanche de 6h à 19h et de 6h à 13h le dimanche. Il est également possible de commander en ligne et de récupérer les produits en magasin.

A noter que Laurélia LE DREFF a bénéficié d'un prêt d'honneur d'Initiative Pays de Morlaix pour la création de sa boutique et d'une subvention « pass commerce » de la Communauté de Communes du Pays de Landivisiau et de la Région Bretagne pour son aménagement et son matériel de production.

Tél. 02 30 90 91 04

Courriel : boulangerieplounéventer@gmail.com





COMMERCES

MOBILÉO - LANDIVISIAU



Après avoir obtenu un BTS négociation relation client, Pierre RÉGEREAU a débuté sa carrière comme responsable d'une boutique de téléphonie Coriolis à Châteaulin, où il a travaillé pendant trois ans. Il a ensuite poursuivi son parcours professionnel à Fouesnant en prenant la direction d'un établissement Mobiléo durant deux ans, avant de rejoindre une boutique SFR à Brest en 2025, poste qu'il a occupé jusqu'au mois d'août dernier. Ces différentes expériences lui ont permis de confirmer son envie de s'investir auprès d'un opérateur de proximité.

Pierre RÉGEREAU connaît bien Frédéric GRIMOIN, gérant de l'agence Telec'home à Landivisiau. Tous deux ont vécu plusieurs années à Châteaulin et ont eu l'occasion de se rencontrer à plusieurs reprises. Lorsque Pierre a appris que Frédéric souhaitait céder son entreprise, il n'a pas hésité, d'autant plus qu'il réside désormais à Landivisiau.

Il a ainsi racheté le fonds de commerce, qu'il exploite aujourd'hui sous une nouvelle franchise : Mobiléo. La boutique située au 15 A rue Pasteur a ouvert ses portes le 20 octobre. Mobiléo propose des forfaits mobiles et internet utilisant le réseau Orange, des box internet, des téléphones neufs ou reconditionnés, divers accessoires ainsi qu'un service de réparation. Pierre RÉGEREAU assure également des déplacements à domicile pour installer les box internet. À l'approche des fêtes de fin d'année, Mobiléo lance une offre comprenant 60 Go et appels et SMS/MMS illimités pour 16 euros par mois, avec un tarif fixe et un engagement de douze mois. Tél. 09 53 96 04 51



INDUSTRIE

HYDRO LE BORGNE - PLOUVORN



C'est au 80 rue d'Armor à Plouvorn que Frédéric LE BORGNE a ouvert son atelier de fabrication d'équipements hydrauliques et pneumatiques « Hydro Le Borgne ». Sa clientèle, principalement professionnelle, se partage entre l'agriculture, l'industrie et le TP mais il peut également répondre à la demande des particuliers pour des commandes très spécifiques. Son champ d'action va de la fabrication de pièces mécaniques et de tous types de flexibles, à la fabrication de vérins standards et singuliers ainsi que la vente et la réparation.

Frédéric LE BORGNE est un expert en la matière... on pourrait même dire qu'il est tombé dedans quand il était jeune ! Il a démarré comme tourneur fraiseur lors d'un premier job d'été, ce qui l'a orienté vers un BEP/CAP maintenance productique mécanique. Il a ensuite enchaîné par un Bac Pro puis un BTS dans la même filière. A noter que Frédéric LE BORGNE est également titulaire de la mention complémentaire « réalisation de circuits oléo-hydrauliques et pneumatiques ». La suite de son parcours professionnel, Frédéric LE BORGNE le réalise pendant 8 ans en tant que salarié et 17 ans en tant qu'associé dans une entreprise du secteur. C'est son savoir-faire et l'envie de travailler seul qui l'ont mené à créer sa société « Hydro Le Borgne ».

Tél. 02 98 61 35 65

Courriel : hydroleborgne@gmail.com



ARTISANAT

MH TECHNIQUE - GUICLAN



Pascal MOALIC HELARY a passé 17 années comme technicien de maintenance dans un EHPAD. Une expérience riche, au contact quotidien des résidents et du terrain. Avec le temps, l'envie d'un nouveau cap s'est imposée. Il voulait se rapprocher des particuliers, offrir un accompagnement plus simple et mettre ses compétences au service d'un lien de proximité. C'est ainsi qu'est née MH Technique à Guiclan, une entreprise de maintenance immobilière multitechnique à son image.

Aujourd'hui, Pascal MOALIC HELARY intervient chez les particuliers pour répondre aux besoins du quotidien : dépannage électrique, plomberie, maintenance de VMC, installation d'alarmes et de systèmes de vidéosurveillance. Il prend également en charge l'installation et le dépannage de chauffages électriques, le contrôle des installations électriques ainsi que les levées de réserves. Toujours dans l'esprit de rendre service, il propose aussi la réparation de matériel électroportatif. Cette volonté d'être utile, d'accompagner et de maintenir du lien social fait partie intégrante de son engagement professionnel. MH Technique collabore également avec des entreprises, notamment dans le cadre du facility management, permettant des interventions rapides en maintenance technique et électrique. Pascal MOALIC HELARY travaille aussi régulièrement avec des agences immobilières, des notaires, des conciergeries ainsi que les collectivités.

Son secteur d'intervention s'étend dans un rayon de trente kilomètres autour de Guiclan.

Tél. 06 50 12 83 78

Courriel : mhtechnique@outlook.fr





ARTISANAT

L'ATELIER DU CHEVEU - SAINT-SAUVEUR



L'Atelier du Cheveu a ouvert ses portes le 5 août 2025 au 5 rue de Lampaul-Guimiliau, à Saint-Sauveur. Sa dirigeante, Élodie PIERRE, exerçait auparavant à Lampaul-Guimiliau où elle tenait, depuis septembre 2016, un salon portant déjà le même nom. Souhaitant devenir propriétaire de son local, elle a choisi de s'implanter dans la commune voisine afin de rester au plus près de sa clientèle.

Élodie PIERRE évolue dans le domaine de la coiffure depuis l'âge de 15 ans. Elle a suivi un

parcours de formation classique comprenant un CAP puis un brevet professionnel réalisés en région parisienne. Elle s'est installée dans le Finistère il y a onze ans afin de se rapprocher de sa famille et y poursuit depuis son activité.

L'établissement propose un ensemble complet de services : coupes pour hommes et femmes, colorations, décolorations, mèches, soins capillaires, brushing ainsi que des coiffures dédiées aux événements. Le salon dispose également de deux fauteuils massants, offrant un moment de détente supplémentaire. Le nouveau salon est installé dans un ancien local de boulangerie qui a fait l'objet d'un important rafraîchissement et de travaux d'aménagement. Il accueille le public les mardi, mercredi et vendredi de 9h à 18h, le jeudi de 9h à 20h et le samedi de 9h à 16h.

Tél. 02 98 68 62 56



LA FABRIQUE LOCALE ET LES COUTURES DE LYSIANE - LANDIVISIAU



Depuis le 15 octobre, Landivisiau accueille un nouveau commerce au 8 rue Pinvidic, sous l'enseigne «La Fabrique Locale», dirigé par Lysiane AC'H. Après un parcours alliant CAP vente et bac professionnel commerce, Lysiane AC'H a travaillé cinq ans en tant que vendeuse en boulangerie puis quatre ans au marché aux affaires de Landerneau. C'est lors du confinement de 2020 qu'elle découvre sa passion pour la couture, et le 1er avril 2024, elle décide de se lancer dans l'entrepreneuriat en créant « Les Coutures de Lysiane » sur les marchés.

Rapidement, elle se met à la recherche d'un local à Landivisiau et en septembre 2025, l'opportunité se présente avec un espace déjà connu pour son activité de retouche couture. Après quelques aménagements et un coup de peinture, le local rouvre ses portes sous le nom de « La Fabrique Locale ».

Lysiane AC'H y fait cohabiter deux activités complémentaires. « Les Coutures de Lysiane » propose de la petite mercerie, des retouches et des créations sur-mesure, tandis que « La Fabrique Locale » met en avant une sélection d'objets de créateurs tels que Trot d'idées pour les gravures, Le Jardin Encre pour la papeterie, Ecosavea pour les savons, Aux Fils d'Océane pour la broderie, Les Tricots de Béatrice et de nombreux autres créateurs locaux.

Lysiane AC'H organise également des ateliers de création et de loisirs créatifs pour tous les publics, allant des bijoux au macro macramé en passant par la broderie, qu'elle prévoit de développer davantage en 2026. La Fabrique Locale accueille les visiteurs le lundi et le samedi de 14h à 18h30 et du mardi au vendredi de 9h à 12h et de 14h à 18h30.

Courriel : lysiane.ach@gmail.com

Tél. 06 64 81 23 35



SERVICES

TIVIZIO TRAINING CLUB - LANDIVISIAU



Depuis 2021, Allan RONVEL est à la tête de La Box de Tivizio, la salle de sport située au 3 rue du Pontic, dans la zone d'activités du Vern à Landivisiau. Il y propose des séances de CrossFit, une discipline

complète combinant force athlétique, haltérophilie, gymnastique et sports d'endurance.

Toujours à l'écoute des nouvelles tendances sportives, Allan a ouvert en juillet 2025 une seconde salle entièrement dédiée à l'Hyrox, une discipline venue d'Allemagne il y a quelques années et qui séduit de plus en plus d'adeptes en France.

L'Hyrox associe course à pied et exercices fonctionnels : huit stations d'effort, entrecoupées d'un kilomètre de course à chaque fois. Un format long et intense, inspiré de la méthodologie du CrossFit, mais avec une dimension cardio et endurance encore plus marquée. Course, ski rameur, fentes, burpees, wall balls, renforcement musculaire... les épreuves sont variées et peuvent se pratiquer seul ou en duo. Cette activité est ouverte à tous les niveaux, du débutant au sportif confirmé. Les cours sont proposés le midi et en fin de journée à partir de 17h15, pour s'adapter aux emplois du temps de chacun.

Pour Allan RONVEL, le sport est bien plus qu'une activité, c'est une véritable philosophie de vie. Il invite ses adhérents à se dépasser, à gagner en confiance et à tisser des liens au sein d'une communauté dynamique et bienveillante. Chaque adhérent bénéficie d'un coaching personnalisé, adapté à ses objectifs et à son mode de vie.

L'équipe de coaching compte aujourd'hui 7 professionnels (préparateurs physiques et éducateurs sportifs) épaulés par une alternante en communication. Ensemble, ils accompagnent les sportifs dans la recherche de performance, de bien-être et de plaisir.

Tél. 06 25 60 98 56

Courriel : tivizio.sport@gmail.com





ENSEIGNEMENT

CER DU LÉON - LANDIVISIAU



Bruno MADEC, ancien industriel du Pays de Landivisiau et passionné de conduite depuis toujours a repris l'école de conduite CER du Léon, située 10 rue du Général Mangin à Landivisiau, ainsi que les agences de Cléder, Sizun et Plouvorn.

Après 30 ans de carrière dans l'industrie, dont plusieurs années à la tête d'une grande entreprise locale, il a choisi de changer de cap et de relever un nouveau défi professionnel.

C'est une rencontre inspirante avec Yannick ANDREOLI, moniteur moto au CER du Léon, qui a été le déclencheur de cette reconversion. En 2020, Bruno MADEC obtient son permis moto et sympathise avec Yannick ANDREOLI. Lors de balades en moto, ils échangent sur l'avenir de l'école de conduite. A ce moment, Emmanuelle TROADEC, fille du fondateur, dirigeait cette école familiale créée il y a plus de 40 ans. Souhaitant transmettre le flambeau tout en restant formatrice, elle a confié la reprise de l'entreprise à Bruno MADEC en février 2025 pour en assurer la continuité. Aujourd'hui, le repreneur est entouré d'une équipe complète composée de Yannick ANDREOLI, directeur général et référent moto, Emmanuelle TROADEC, responsable pédagogique auto ainsi que quatre moniteurs auto, un moniteur moto et une assistante accueil et administrative.

Bruno MADEC veille à préserver ce qui fonctionne dans l'entreprise tout en renforçant l'équipe pour réduire les délais d'attente et enrichir le parc de véhicules. Il a ainsi intégré une moto plus légère et basse, adaptée à tous les profils, ainsi qu'une voiturette pour répondre à une demande croissante.

La flexibilité reste l'un des atouts du CER du Léon. Chaque leçon est adaptée au rythme de vie des élèves. Un simulateur de conduite vient compléter la formation pour s'ajuster aux besoins de chacun.

Tél. 02 98 68 27 15

Courriel : cerduleon@orange.fr



TRANSITIONS

ATELIERS SUR LE RÉEMPLOI DES EMBALLAGES EN VERRE CONSIGNÉS



Le Finistère compte près de 140 producteurs de boissons, mais peu réemploient leurs bouteilles.

Pour soutenir cette transition, Vechall et la coopérative Distro organisent de décembre 2025 à mars 2026 un cycle de quatre ateliers et visites sur le réemploi des emballages en verre consignés.

Ces rencontres permettent de découvrir les bénéfices économiques, les enjeux techniques et sanitaires, la mise en œuvre logistique et les retours d'expérience de producteurs déjà engagés. Elles s'adressent aux producteurs de boissons et aux acteurs de l'agroalimentaire du Finistère.

Les ateliers se tiendront chez des entreprises locales comme la Brasserie de Bretagne à Concarneau, la Cidrerie Kerlouise à Sizun, la Brasserie de Trévarn à Saint-Urbain ou le confiturier Les 4 Saisons à Poullaouen, pour comprendre leurs choix et bénéficier de leurs conseils.

Depuis 2022, Distro organise la filière de réemploi des emballages en verre en Bretagne. Vechall facilite la transition écologique des professionnels finistériens grâce à un réseau d'experts locaux. Ce service public, gratuit, a été créé en 2024 par le SYMEED29 (un syndicat mixte qui représente l'ensemble des collectivités finistériennes) et ses partenaires.

Visite de la Cidrerie Kerlouise à Sizun le mardi 3 février de 9h30 à 13h30 (déjeuner inclus)

Réservation [ici](#)

APPEL A PROJETS CRISALIDE ÉCO-ACTIVITÉS



La 18^e édition de Crisalide Eco-Activités est ouverte aux entreprises bretonnes qui innoveront pour la transition écologique. Cette initiative offre aux entreprises un accompagnement sur mesure pour développer leur projet et renforcer leur impact environnemental. En participant à Crisalide Eco-Activités, les entreprises bénéficient d'une expertise pointue sur leur marché grâce à l'appui de conseillers et conseillères spécialisées. Elles peuvent intégrer un parcours d'accompagnement thématique adapté à leurs besoins, comprenant le marketing et la communication autour des allégations environnementales, l'évaluation environnementale, l'éco-conception ou encore l'économie circulaire. Crisalide Eco-Activités permet également d'accéder à des mises en relation qualifiées avec des partenaires, investisseurs ou clients potentiels et de gagner en visibilité par la publication des projets dans un book, sur les réseaux sociaux, dans la presse et lors de la cérémonie finale.

Pour être éligibles, les entreprises doivent être basées en Bretagne, être innovantes et engagées dans la transition écologique, et manifester une ambition de développement avec la création d'emplois.

Les candidatures sont ouvertes jusqu'au 30 janvier 2026.

Toutes les informations et le dépôt de candidature se font sur le site internet officiel de [Crisalide Eco-Activités](#)



TRANSITIONS

APPEL A PROJETS IBaC PME

L'appel à projets IBaC PME **soutient les petites et moyennes entreprises industrielles qui développent des solutions innovantes pour décarboner l'industrie.** Il finance des projets mono-partenaires d'innovation dont le coût total est inférieur à 1,5 M€, avec une aide pouvant atteindre 35 à 45 % (subventions et/ou avances remboursables).

Les projets peuvent porter sur plusieurs axes :

- Efficacité énergétique des équipements et procédés
- Décarbonation de la chaleur
- Décarbonation des procédés industriels
- Captage, stockage, transport et valorisation du CO₂
- Réduction des autres gaz à effet de serre.

Calendrier :

- Prochaine relève : 3 février 2026
- Relève intermédiaire : 15 septembre 2026
- Clôture finale : 9 mars 2027

Les informations et le dépôt des candidatures se fait sur la plateforme de l'ADEME.

Contact : ibac@ademe.fr

APPEL A PROJETS DEMIBaC

L'appel à projets DEMIBaC vise à **soutenir l'innovation pour une industrie bas carbone en promouvant les actions de démonstration et l'appropriation par les industriels de solutions de production bas barbone.** Il cible des solutions permettant d'améliorer l'efficacité énergétique, de récupérer la chaleur ou le froid fatal, d'intégrer le numérique et l'IA, et de décarboner la chaleur et les procédés industriels (énergies renouvelables, électrification, réduction des intrants, valorisation des co-produits).

Il encourage aussi le captage, stockage, transport et valorisation du CO₂, ainsi que la réduction des autres gaz à effet de serre. Les projets attendus doivent contribuer à une décarbonation profonde, notamment dans les secteurs industriels les plus énergivores.

L'AAP s'adresse aux TPE, PME, ETI, grandes entreprises ainsi qu'aux organismes de recherche, avec un cofinancement à partir de 1,5 M€ sous forme de subventions ou d'avances remboursables.

Deux volets sont proposés :

- Développement de briques technologiques, services et démonstrateurs
- Réalisations de premières industrielles associant l'offre et la demande

Calendrier :

- Prochaine relève : 10/03/2026
- Relève intermédiaire : 13/10/2026
- Clôture finale : 09/03/2027

Plus d'infos et dépôt des dossiers sur la plateforme ADEME.

Contact : demibac@ademe.fr



L'objectif de cette lettre d'information est de communiquer sur l'actualité économique de notre territoire et de montrer ainsi la dynamique du tissu économique local. Accessible à tous, l'inscription est gratuite à l'adresse suivante : economie@paysdelandi.com



VU DANS LES MÉDIAS

PROGRAMME FRANCE 2030

Dans son édition du 10 décembre, le Télégramme met en avant plusieurs entreprises finistériennes qui figurent parmi les **lauréats du programme France 2030** dont **Samson Agro à Landivisiau et Bretagne Lin à Lampaul-Guimiliau**.

Grâce à ces soutiens publics, elles engagent d'importants investissements industriels à partir de fin 2025 et jusqu'en 2026 : modernisation d'outils de production, reconversion de friches, innovations en faveur de la transition écologique...

Au total, 113 projets finistériens ont déjà bénéficié de plus de 250 M€ d'aides, confirmant le dynamisme et l'attractivité du territoire.



Zone de Kerven, rue Robert Schuman
BP 30122, 29401 Landivisiau cedex
Tél. 02 98 68 42 41
www.paysdelandi.com

